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“白总、白总。”在双桥花卉基地，商户
和职员都这么喊着白占芳。

当去采访他的时候，他正在市场里与
商户交谈。穿着素雅，神采飞扬。在河南
甚至全国花卉圈子里说起“郑州陈砦花卉
和白占芳”几乎无人不知。

1999年，白占芳因一个很偶然的机
会进入花卉行业中。当时的陈砦花卉市
场是由村里经营，面积1万多平方米。由于
经营不善，对外进行改制。白占芳与几个
合伙人一起竞标，将陈砦花卉市场的经营
权拿下，自此不遗余力地投入到了花卉产
业发展中。

要把陈砦花卉市场做强、做大，这是
白占芳的目标。在白占芳眼里，这项美好
的绿色朝阳事业变成了他余生要为之奋
斗的理想。

“陈砦花卉市场 20年一路走来，酸甜
苦辣都有，非常不易，从内心讲，真心地感

谢党，感谢政府。可能有些人感觉我说
的这些话有些矫情，但从我们自身的成
长经历来讲，没有党和政府的支持，郑州
花卉产业、陈砦花卉市场不会在全国有这
么大的影响力。”白占芳眼睛有些微红。

“在创业中有很多酸甜苦辣，但有一
件事，感触很深。”

当时，陈砦花卉市场要搬迁到国基路
花卉市场，遇到很大的阻力，有些人不愿
看到花卉市场的良性发展，暗中要挟、骚
扰几位股东。

那段时间，白占芳和几个股东非常焦
虑，最后商议，由作为双桥市场党支部书记
的董事长陈新海和白占芳一起去找上级反映
问题，在政府的帮助下，问题得到圆满的解
决，市场顺利搬迁，步入快速良性发展轨道。

“一个企业至关重要的转折点，花卉
市场能办好离不开党和政府的关怀和帮
助。”他深有感触地说。

■惠济区人大代表纪实

他们引领着河南花卉产业的发展，他奔着匠人精神一路奋进

不忘初心 在“花花世界”中逐梦前行

2007年，省发改委组织民营企业家在
复旦和北大的两次培训，为白占芳打开了
一扇门，门外有一道光透过，他一下找到
了方向，确定了目标。

培训后，他与股东谈企业的理念、远
景、使命、目标，结论是如果不从陈砦村走
出去，就称不上真正意义的企业家，陈砦
花卉市场也称不上真正的企业。经过交
流，大家确定了要专心专注把花卉事业作
为终生的事业来做，把陈砦花进市场做强
做大，走出陈砦村，走出郑州，走向全国，
迈向国际花卉舞台。

目标统一以后，白占芳信心百倍，马
上着手请专家论证，设计、分析陈砦花卉
市场的远景、使命、目标等，到后来发展到
有自己的核心价值观，甚至也有花卉市场
自己的“八不准”。

急速变化的时代里，他用行动见证着
陈砦花卉市场的发展，用自己的故事，讲
述着河南花卉从业者和陈砦花卉市场每
一天的改变。

那年，他提出要把观赏鱼区升级为商
场模式，消息出来后，商户就炸了锅，都说
这又是白占芳的“馊主意”。大家对他的
质疑和不理解，经过他的沟通和分析，最
后得到董事长陈新海的支持。

在国基路观赏鱼区分选商铺时，他三
天三夜都没合眼，为了让商户满意，与商户

逐个商讨，一天一夜下来却没有任何结果，
他没有气馁，又经过两天与商户的认真分
析沟通，政策上进行调整，最终和商户们达
成了共识，商户们都很满意。观赏鱼最终
搬进了大楼里，与郑州海洋馆毗邻，成了
郑州乃至全国叫得响的水族商品集散和
科普中心。

万事开头难，他给商户开会培训，制
定严格的管理制度，每天下去巡察，转型
商场经营的观赏鱼区提升了几个档次，吸
引了不少市民。

“在这里购买鱼就像逛商场一样，环
境好，服务好。”“没有腥味，非常干净。”市
民纷纷表示。

“效益比以前高了，环境比以前好了，
他的努力我们都能看得见，为我们的事他
没少操心，在双桥花卉市场经营，我们省
心，省力。”商户们对他无不伸出大拇指。

如今在他的努力下，郑汴路、大学路
等花卉主题商场也成功建立，新型的商超
模式吸引了更多人的眼球。

每一次企业的转型与升级都会遇到
很大的困难和质疑，但这些并不是树立在
他面前的障碍，他像一个战士，时刻准备
为自己心中的理想而奋斗。

这些成绩并没有让他沾沾自喜，而是
促使他更加努力地去奋斗，跳出眼前的圈
子，去看更大的世界。

质疑只是其中一个障碍

在白占芳的身上，有着军人的自律、
严格、信义、坚毅。同时，他身上还散发着
匠人的独特魅力。

“去年到欧洲参观了 4个花卉企业，
说真的，硬件设施没有我们的高大上，但
是人家的匠人精神是我们比不了的。”

谈起花卉，他有说不完的话题。每天
上班要到市场上转一圈，了解花农花企的
经营状况、花卉的行情等，这已成了白天
占芳每天的必修课。

“每周都会给员工或商户、党员开两
至三次的会议。”白占芳笑着说，因为他对
商户、职工都有严格的要求。十九大后，
他马上聘请专家为商户和员工讲解十九
大精神。党支部也由当初的27人发展到
目前80多人。

现在年轻的党员大多是军人、大学
生，90后的党员也有几个。在会议上严
肃地讨论，几个 90后和这位 51岁的伯伯
辈的人之间似乎并不存在代沟，在一起和
谐共处。

“要想把企业发展壮大，商户、职工的
素质很重要”。同时，他也严格要求自己
不断地学习提高综合素质，他说，一个成
功的企业家必须要有前瞻性。

“20年间，企业一路走来还算稳健”，
他说，其间也有很多诱惑，有人找我们做
IT、做房地产等赚钱的项目，一直在和股
东们分析，我们会什么？大家一致决定，
不忘初心，牢记使命，发展花卉产业，要把
陈砦花卉产业做得像双汇、三全等本土的
知名品牌，为河南人争光。

不忘初心，砥砺前行
追逐匠人精神

20年来，陈砦花卉市场由1万多平方
米的大棚市场，发展 8家分公司，由几年
的3000多万元猛增到近7亿元，而整个郑
州市的花卉交易额是10亿元。

目前陈砦花卉的商超模式是全国最
领先的，全国只要建花卉市场，都会特地到
陈砦花卉大学路店、郑汴路店参观考察。

去年，中国花卉协会多次对陈砦花卉
市场进行调研、考核后，决定成立中国花
卉协会市场流通分会，筹备会已经批过，
白占芳是筹备会长。

白占芳笑着说，努力总算没有白费，
今年 3月份在郑州有两个关于花卉的大
型会议，一个是2018~2019年中国花卉产
销形式分析会，还有一个是中国花卉协会
市场流通分会成立大会，两会合并在一起
由郑州陈砦花卉承办，在郑州召开。

从侧面来看，陈砦花卉市场也得到了
中花协的信任和认可，中国花卉协会市场
流通分会将会落户到郑州。

白占芳说，2019陈砦花卉市场将有
一个非常大的提升，思变、应变、求变，也
是我们2019陈砦花卉市场的一个工作重
点。同时，我们同样拥抱形势、拥抱互联
网，不断的探索适合花卉企业发展的新
模式。

白占芳告诉记者，他有个梦想，一个
藏在内心深处的梦想：

特别特别想把陈砦花卉产业做成百
年企业。

特别特别想把国际花卉集散中心转
移到中国来，转移到河南来，我感觉会有
这么一天的；

只要有梦在，就有希望在。

幸福不是奖赏
而是结果

白占芳，郑州市陈砦村人，陈砦花卉交易市场总经理，惠济区人大代
表，郑州市人大代表。他专注花卉事业20年。

确定要采访他时，在网络上搜到不少关于他的报道，看完后归纳几个
关键词：花魁、执着、爽快、认真。采访后，他身上的关键词又要多几个了：
温和、匠人精神、感恩。他的精神也代表了在陈砦花卉市场内奋斗的人们，
正是他们的努力引领着河南花卉产业的发展。
记者 刘怡辰 文/图

成功离不开党和政府的支持


